
Procès verbal du Conseil de l’école doctorale de philosophie 

du 27 novembre 2019 

 

Présents (13) : Magali Bessone, Pierre-Marie Morel, Denis Forest, Frédéric Fruteau de 

Laclos, Sophie Guérard de Latour, Anne-Sophie Jouanneau, Ramine Kamrane, Marie 

Michon, Yumiko Ohyama, Thierry Pillon, Mickaëlle Provost, Géraldine Roux, Pierre Wagner 

 

Excusés (5) : Sophie Galabru (procuration à Mickaëlle Provost),  Chantal Jaquet (procuration 

à Denis Forest), Emmanuel Picavet (procuration à Denis Forest),  Philippe Büttgen. Nathalie 

Chouchan.  

 

Absents (4) : Michel de Fornel, Olivier Feltham, Aurore Koechlin, David Moscovici. 

	
	
La	réunion	s’ouvre	à	16h20.		
	
Denis	 Forest	 commence	 par	 souhaiter	 la	 bienvenue	 parmi	 les	 membres	 du	 Conseil	 à	
Pierre-Marie	Morel,	nouveau	directeur	de	GRAMATA.	
	
	
1)	Approbation	du	procès	verbal	du	18		Juin	2019	
	
	-	Pierre-Marie	Morel	ne	prend	pas	au	vote.	
	
	-	Le	procès	verbal	est	adopté	à	 l’unanimité	des	votants	(14)	à	condition	de	 l’ajout	des	
noms	des	doctorants	avec	leur	labo	d’appartenance	pour	le	résultat	de	l’appel	à	projets.		
	
	
2)	Information	du	directeur	de	l’ED	
	
-	Denis	Forest	fait	le	bilan	de	la	fermeture	du	Service	des	thèses	et	de	la	réorganisation	
de	 l’ED	;	 Sarah	 Badih	 est	 recrutée	 comme	 gestionnaire	 des	 soutenances	 de	 thèse	 et	
d’HDR	sur	un	demi-poste	depuis	mi-septembre.	Il	remercie	à	tous	les	directeurs	de	thèse	
qui	 ont	 contribué	 à	 la	 préparation	 de	 soutenance	 de	 leur	 doctorant	 depuis	 cette	
fermeture	et	également	les	personnels	de	l’ED	qui	ont	apporté	leur	aide.		
	
	
3)	Question	des	locaux		
	
-	La	nouvelle	salle	des	doctorants	a	été	attribuée	au	6e	étage	du	centre	Rue	du	Four,	côté	
cour.	 Avec	 38	 m2	 elle	 est	 plus	 spacieuse	 que	 la	 salle	 actuelle.	 Le	 déménagement	 est	
prévu	pour	le	16	déc.	2019.		Un	échange	avec	les	représentants	des	doctorants	s’engage	
sur	 le	 futur	 aménagement	 de	 la	 salle.	 Marie	 Michon	 demande	 s’il	 est	 possible	 de	 la	



séparer	en	2	parties	pour	avoir	2	espaces	:	 lecture	et	 travail	 individuel.	 	 Le	point	 sera	
discuté	avec	la	Direction	de	la	Logistique.		
	
-	Denis	Forest	rappelle	que	les	chargés	de	cours	disposent	de	la	salle	des	professeurs	au	
centre	 PMF,	 salle	 C1308.	 La	 question	 de	 l’accès	 à	 une	 photocopieuse	 est	 également	
évoquée.				
	
-	La	direction	de	Paris	1	envisage	une	nouvelle	dénomination	pour	le	Centre	rue	du	Four.	
Plusieurs	membres	du	Conseil	se	disent	attachés	à	ce	que	ce	Centre	soit	en	tout	état	de	
cause	reconnu	comme	Maison	de	 la	philosophie,	alors	que	d’autres	dénominations	ont	
circulé.		
	
	
4)	Intégration	d’Olivier	Rey	comme	directeur	de	recherches	à	l’ED	de	philosophie	
	
-	Denis	Forest	présente	ce	candidat,	dont	l’HDR	est	en	mathématiques.	Il	rappelle	que	les	
directeurs	 de	 laboratoires	 se	 sont	 déjà	 prononcés	 favorablement	 sur	 sa	 demande	
d’intégration.		
	
-	 Pierre	Wagner,	 directeur	de	 l’IHPST,	 soutient	 sa	demande	de	 l’attachement	 à	 l’ED.	 Il	
rappelle	son	parcours	original	et	souligne	qu’il	occupera	une	place	importante	au	sein	de	
l’IHPST	par	sa	capacité	de	diriger	des	 thèses	dans	des	domaines	complémentaires	par	
rapport	aux	spécialités	des	autres	HDR	de	l’équipe.		
	
-	La	demande	est	acceptée	à	l’unanimité	des	votants	(15)	
	
-	L’	intégration	d’Olivier	Rey		sera		officialisée		sur	le	site	de	L’ED.			
	
	
5)	 Problèmes	 des	 demandes	 de	 disponibilité	 suite	 à	 l’obtention	 d’un	 contrat	
doctoral,	information	sur	le	projet	Scosup	
	
-	Denis Forest rappelle le problème récurrent du refus de disponibilité opposé par certaines 
Académies à des enseignants du second degré ayant obtenu un contrat doctoral. Une 
discussion s’engage sur ce problème préoccupant. Denis Forest souhaite recueillir l’avis du 
conseil sur le Projet Scosup qui lui a été transmis par Jeanne Szpirglas, IA-IPR, qui propose 
une évolution du système actuel.  
	
-	Les	membres	du	conseil	évoquent	plusieurs	problèmes	 liés	au	 	projet	Scosup.	 	L’idée	
d’un	 enseignement	 alterné	 par	 semestre	 entre	 le	 Lycée	 et	 l’Université	 semble	
incompatible	à	avec	la	durée	actuelle	de	thèse.			
	
	
6)	Point	financier	
	
-	 Le	 rapport	 provisoire	 de	 l’état	 des	 finances	 est	 distribué	 et	 expliqué	 par	 Yumiko	
Ohyama.	Selon	le	reliquat	estimé	de	l’exercice	en	cours,	l’ED	dispose	d’environ	10000	€	,	
Denis	 Forest	 propose	 un	 don	 de	 50	 €	 à	 chaque	 doctorant	 pour	 l’achat	 de	 livres.	 Le	



conseil	 l’approuve	 à	 l’unanimité	 des	 votants	 (15).	 L’annonce	 de	 cette	 offre	 et	 le	
commande	d’achat	seront	effectués	par	Sarah	Badih.			
	
	
7)	Renouvellement	de	l’aide	aux	soutenances	
	
-	 L’aide	 aux	 soutenances	de	200	€	 est	 reconduite	 à	 l’unanimité	des	 votants	 (15)	pour	
l’année	2019-2020.	
.		
	
	
8)	Demande	de	financement,	aide	à	la	publication	
	
-	 Le	 projet	 «	 Lecture	 d’Aristote	:	 Métaphysique,	 livre	 Iota	»	 est	 présenté	 par	 deux	

doctorants,	Yu	Jung	Sun	et	Ulysse	Chaintreuil	(GRAMATA).	Pierre-Marie	Morel,	directeur	
de	GRAMATA,	soutient	ce	projet	et	explique	l’intérêt	de	cet	atelier,	mené en collaboration 
avec l’Université LMU de Munich. Après	 examen,	 le	 conseil	 accorde	 à	 l’unanimité	 (16	
votants)	un	financement	de	1090	€,	somme	demandée. 
	
-	Le	projet	«	Séminaire	doctoral	en	philosophie	antique	Paris	–	Lille	–	Cambridge,	PLC	
2020	»	est	présenté	par	Alexandra	Peralta	(GRAMATA).	Son	directeur	de	thèse,	Pierre-
Marie	 Morel	 souligne	 que	 ce	 séminaire	 rassemble	 annuellement	 les	 doctorants	 de	 3	
universités	différentes	depuis	3	ans,	leur	permettant	d’exposer	les	recherches	en	cours	
et	 de	 développer	 des	 liens	 scientifiques	 de	 jeunes	 chercheurs.	 Après	 discussion,	 le	
conseil	attribue	à	l’unanimité	(16	votants)	une	aide	de1000	€	demandés.	
	
-	Denis	Forest	présente	la	demande	d’aide	à	la	publication	de	Daniel	Adjerad	(HIPHIMO)	
qui	souhaite	publier	sa	thèse,	intitulée	«	Le	concept	d'économie	chez	Pierre	Bourdieu	»,	
aux	 Presses	 Universitaires	 du	 Septentrion.	 Chantal	 Jaquet,	 directrice	 de	 HIPHIMO,	
appuie	cette	demande.	Après	discussion,	le	conseil	accorde	une	subvention	de	1000	€	à	
l’unanimité	des	votants	(16).					
	
	
9)	Questions	diverses	
	
-	 Pierre-Marie	 Morel	 annonce	 que	 Florian	 Rada	 va	 publier	 un	 article	 sur	 la	 lecture	
hégélienne	de	 la	 logique	d’Aristote	qui	 est	 le	 résultat	de	 son	 intervention	à	 la	 journée	
d’étude	organisée	par	lui-même	avec	la	subvention	de	l’ED.					
	
-	 Ramine	 Kamrane	 informe	 qu’il	 y	 a	 58	 nouveaux	 doctorants	 inscrits	 cette	 année,	
nombre	important	par	rapport	aux	années	précédentes,		il	faut	aussi	noter	un	tiers	des	
nouveaux	inscrits	bénéficie	d’un	financement.	
	
-	Quelques	problèmes	sur	l’organisation	des	comités	de	suivi	sont	discutés	;	on	constate	
qu’il	existe	une	certaine	diversité	;	le	conseil	demande	une	cohérence	d’un	laboratoire	à	
l’autre	dans	l’application	de	cette	disposition.	
	
	
La	réunion	s’achève	à	17h40.	


